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时间过得真快， 我已经80多岁，

退休也有20多年了。

1936年4月14日，我出生于河南省南

阳市 城区一个知识分子家庭。1954年我

考入清华大学动力系，两年后加入中国共

产党。1956年3月31日，教育部批 清华

大学设立电子计算机专业。由于国家发展

需要，我们6月份接到学校通知， 入无

线电系电子计算机专业三年级学习，1956
年7月就开始上 ，1959年7月在自控系计

算机专业毕业。

退休

1994年，在生物系工作的 子刘尚珍

，后来又发现 。当时我承担

着国家自然科学基金重点项目“分布式多

体信息处理方法学及支 平台”，主讲

老
师

影

两门专业 “计算机原理”“并行和分布

处理系统”，还给全校双学位班讲“计算

机组成原理” ，同时还担任计算机系

1992级主任、班主任工作。 逢连夜

，整天焦头 ， 于 命。为了不影

响工作，我决定退休。然而这样并未能

她的生命，1997年3月她永远离开了我们。

1996年退休以后， 不讲了，级主

任、班主任的工作还要求我继续做下去。

想上比 沉，想着该 口气， 一

。但是我也想人活着要活得有意义，

要健康 ，就应该做些力所能及的工

作。级主任、班主任要努力做好，负责到

，学生的专业工程实 和毕业设计要安

好。科研工作还需寻找结合点。我也知

道，在新的处境下，会面 更多的困 。

但 要工作，就得 备克服困 ， 就

别干了。人老心不老，有一份热发一份

光，

纪念堂

1996年中央决定对已经运行了20年的

毛主席纪念堂的 调设备和电力系统进行

维 和改建，计算机信息系统要增加功

能。我参加 信息管理系统的研制工

作，负责的项目和任务是利用计算机图

技术对 群众进行识别、 、统计，

人数 要求小于百分之三。领导 强

调这是一项政治任务，技术力求先进，工

我在退休后这二十年
○谢树煜 1959
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2000 年 3 月，毛主席纪念堂项目获奖证书

作必 可 。 人群随意向前行进，人

员有老有小、有 有 ，走路有快有 ，

三五成群，有 老人的、有 小 的，计

算机 确识别十分困 。纪念堂负责人在

国内外进行了广泛考 调研，没有找到可

以应用的方案。任务最后 实到清华，通

过钟 老师找到我， 为我当时在做分

布式多 体方面的工作，希望我来承担。

我虽年已60，还有一 ，怀着克服一

切困 的勇气，去做别人没有做过的事

情。我带着计22进行工程实 的同学努力

探讨解决方案，最后选择两位同学做毕业

设计， 了 年多时间，经过无数个不

之夜，终于成功了。

后续工作可 着我了，纪念堂要求我

们保证稳定运行维 三年。我一个人，真

作 找科研处、研究生处， 天天不

应， 地地不灵 让我招自费研究生，我

又没有钱。然而，天无 人之路，总算

过来了。

1999年8月24日，上级领导对我们的

工作作出评价。中央办公厅主持“毛主席

纪念堂 信息管理系统”技术鉴定会，

鉴定会主任是国家安全部何德全院士。鉴

定结论是：“系统利用实时视 图 和减

影、 与 、聚类等图 处理技术，

根据 群众的人体特 ， 用多 间运

动对象 方法，建立了实时 人

数的模型与算法，实现了对无规 动 行

进队伍的人数统计，计数 小于百分之

三。”“该系统在利用实时视 图 技

术对无规 动 行进队伍的人数统计方

面达到了国际领先水平。该系统设计合

理， 度 大， 作简 ，界面友好，稳

定可 ，使用效果好。”清华主管科研工

作的 克副校长和吴建平老师出席了鉴

定会。

2000年3月，这个项目获得了中央办

公厅（部级）科技进步二等奖。这是一项

我退休后完成的沉 的奖项，也是我一

生中最后一项重要的科研成果。研究论文

《实时视 对象识别与计数系统的模型与

算法设计》发表在《清华大学学报》（自

然科学版）2001年第41 第7期上。

计算机技术资格考试培训

1999年秋，王尔 老师找我，希望我

接 他担任中国软 行业协会软 考 培

学校校长职务，谈话时副校长郑人杰在

座。我表示先 郑人杰过 一下，从

我就成了培 学校副校长，主持工作。

我面 的第一 事是学校年 工作，

教委要求学校具备稳定的师资队伍、 定

场地、实 设备、办学经费等。最后一项

可 为我们了，我们不但没有钱，还 人

家一年 。而十万元开办费，没有一个

单位同意借给我们。最后东借西借从亲

那里借了十万元，通过了年 。学校日常

工作包括制定教学计划、 教师、招收

学生、编写教学通讯、对外宣传打广告
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等。同事们都很努力，工作越来越红 。

学校招生，分面授和 授两种，面授 对

北京地区，包括天津和保定。 授面向全

国招生。培 种类包括程序员、高级程序

员（软 设计师），后来又增加了系统分

员、网络设计师、网络管理员。配合考

年招生一期， 期两个多月。我们的

工作重心放在保证教学质量上，学生

很好，学校很受欢迎。例如系统分 员的

培 ，这是 于高级工程师级别的考 培

，全国 有我们一家，第一届招了10名
学员，有3人通过了国家考 。培 成绩优

异，受到一致好评。学校的优势是教师，

十 门 的任 教师都是从清华、北大

的，授 都很有经 ，工作都很负责任。

这也再次证明教师队伍是学校建设之本。

计算机技术及软 专业技术资格和水

平考 是国家人事部和信息产业部主办的

国家级考 。通过考 取得技术资格证书

的人员，表明已具备相应 位工作的水平

和能力，用人单位即可 任相应的技术

职务。这种以考代评的重大改革，对软

技术人才的选拔和培养起到巨大的推动作

用，得到社会各界认同。

为了 助广大考生理解考 大 的要

求， 有关 程的基本 念、基本内容

和基本方法，进一步提高应 能力，在

全国考 办公室领导下，在清华大学出

版社支持下，2002年7月我们编写出版了

《程序员教程同步 导》《高级程序员

教程同步 导》。由于考 大 要求学员

的知识面很宽，考 到学员 习时间

有限，书中 对考 大 及教材重点和学

员学习 点作了 ，并 重点放在例题

分 上，对有关解题 路、解题方法、典

型应用做了详 介绍。读者 应热烈，多

次重印 供不应求，市面上还出现了

版。2004年5月软 考 办公室公布了新

大 ，对考 内容做了调整，2005年8月
我们又编写了《程序员考 导》《软

设计师考 导 》。2006年6月还出版了

《软 设计师考 全真模 题及解 》

和《网络管理员考 全真模 题及解

》二书。2009年软 考 办公室又公布

了新版考 大 和培 指南，我们按照要

求，2010年10月出版了《新编程序员考

导》《新编软 设计师考 导》。老

师们很辛苦，但这些教材在计算机技术与

软 专业技术资格（水平）考 中发挥

好的作用。

在全国软 考 办公室支持下，我们

还与北京赛 网合作进行远程教育的探

索， 考 培 程 到全国范围的网上

授 ，影响扩展到全国去。

软 考 培 在普及计算机知识，培

养软 工作人员，在不 一格选拔软 技

术人才，满足社会对软 人才的需求方面

发挥了一定作用 。

高等职业教育

2001年4月，清华经济管理学院 新

保老师找我，向我介绍北京科技经 管理

学院的情况，这是一所优秀民办学校，经

国家教委批 2001年开始参加国家高考统

一招生。学校性质为高等职业教育，学制

三年，国家承认学历。学校计算机方面设

两个系：蔡大用老师担任计算机系主任，

邀 我担任网络与信息工程系主任。

我的第一 事是起草新建专业的 报

材料、 定教学计划，组织师资队伍。

我筹建的第一个专业是计算机网络技

术专业（设有网络与网 建设、网 制作
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等方向）。2002年又开设了电子商务技术

专业（设有网络 销与电子商务网 开发

等方向）。

计算机网络的出现是计算机应用领域

的一场革命。国家制定的第十个五年计划

将经济和社会信息化作为 现代化全局

的战略举措。信息技术发展 间非常巨

大，制约发展的关 是人才。发展信息技

术教育培养社会急需的专业技术人才是当

务之急。电子商务是一种崭新的商务活动

方式，随着国际互联网技术的发展电子商

务 成 ，为各国企业间 越国界、同

不受 业时间限制的网上交 带来无限商

机。2001年我国加入世 组织，为国民经

济快速发展和企业走向世界 平了道路。

这是一次 得的机 ，也是 的挑战。

中国企业在电子商务知识和人才方面的

，将制约着未来在全球化网络经济大

中的 步。培养电子商务技术人才要解决

网络技术的不 商务、 商务活动的不

网络的 ， 两者结合起来，形成一

个 具特色的新专业。

教学计划中必 强调实 教学的重要

性，特别是高等职业教育。我们一开始就

实 室建设，培养学生动手能力、分

解决问题的能力，让学生亲自 证有关原

理和规 。在清华 助下，我们先后建成

数字电路、计算机原理、计算机网络等五

个实 室。

高等职业教育的培养要求是学生就

业。学生在校期间通过教学全过程，考

合格即可获得国家承认的学历证书，而

就业市场上还要求学生具备职业技术资格

证书，说明其具备从事有关专业技术的能

力和水平。后者要求学生在校期间就要积

极参加国家制定的各种技术资格考 ，特

别是一些国际著名公司的技术资格认证考

。我们努力创造 ， 取多种措施支

持学生们参加有关考 培 。我们 大力

气建设专业实 基地， 重要的考 培

程 入教学计划，由本校老师使用考

单位制定的教材在校内讲授，不收学生培

费，主考单位 收考 报名费，大大减

轻学生的负担。

2004年4月我们取得Microsoft考
中心的“微软授 培 中心”资格。组

织学生参加微软公司“企业数据  SQL 
SERVER 2000的安 、配置和管理”技术

资格认证培 ，第一届学生共33人，30人
参加考 ，29人通过认证考 。2002级学

生参加考 48人，43人通过，通过率90%
以上。当学生们 着比尔· 名的技

术资格认证证书时， 上 出了

的 容。

在清华大学信息网络工程研究中心

科网络技术学院支持下，我们建成了“

科网络技术教学基地”，进行了“Cisco
网络技术支持工程师CCNA”认证考 培

，2006年进行了 科CCNA首次认证考

，75名学生报名考 ，65人取得合格证

书，并有3名同学通过国际CCNA资格认

证考 。 科系统公司是公认的全球领先

的互联网供应商，Cisco职业资格证书在

互联网界享有很高的声誉。

我担任系主任的同时， 年还给一个

班学生讲“计算机组成原理” 。我找

各种教材，不是 就是 深，没有合

的。为了保证教学质量，我下决心编写一

本高职用《计算机组成原理》教材。2003
年9月，清华大学出版社出版了。为了加

强实 环节，清华计算机原理实 室配合

这套教材研制了“EC-2003 计算机组成原
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不会就学  动手就做
○耿文学 1959

我1959年毕业于电机系工业企业电气

化专业。毕业后在工 打十 年，

后进入研究所、学校工作，1998年退休。

本着清华人“不会就学，学了就用”的作

风，做了 小事，现向母校和校友们汇

报如下。

 一、新建工厂急需技术，
小革不断，动手就干

我一生没有做过大的科技项目，但是

自认为还能学以致用，有些雕 小技。

1959年全国大 超声波，我在北京化工二

担任新技术组长。有一次去郑维敏老师

家 教，他告 我：当时大家 管头

上 片，气或水通过时产生振动的超

声波发生器，其中的超声波功率很少 他

还介绍了一种 电晶体的超声波发生器。

我找到了 酸 晶体和简单的电路，用电

子管 动做了出来。化工二 中很多大电

解 ， 水流入时经常 电，1962年北京

个相 的工 共青团委发动团员 革

新，我做出了滴流断电器，不 节电，也

减少了设备的 。30年后还得了 里卡

奖。化工二 是北京第二大用电 ，为了

提高电网供电的功率 数，充分用电，力

不 发，1963年安 了很多 行 大小的

学
学
长

理实 置”，2004年10月出版了《计算

机组成原理实 指导》。2005年又编写出

版了《计算机组成原理例题分 与习题解

答》。三本教材密切配合提供一种理论联

系实际， 练动手能力、培养分 方法的

良好环境，受到读者欢迎。2006年被评为

“北京高等教育精 教材”。第二版被教

育部列为“普通高等教育十一五国家级规

划教材”，2009年9月已完成出版。2012

年获得清华大学优秀教材二等奖。由于多

年在高等教育战线上辛勤 ，我于2004
年4月获得北京市优秀教师称号。

回忆往 ，特别是退休以后这二十多

年，风风 做了 事情，虽然很 ，

也很高兴。我 力做好承担的 一 事，

我做了我能够做的。在这个毕业60年的日

子里，写下一些文字以作纪念。


